

# CONFLICTOS *al DÍA*

Boletín diario de noticias, artículos de opinión y normas legales  
Elaborado por la Adjuntía para la Prevención de Conflictos Sociales y la Gobernabilidad  
Defensoría del Pueblo

Viernes 13 de noviembre de 2009.

Las noticias contenidas en este documento no reflejan necesariamente la opinión oficial de la Defensoría del Pueblo

Nº 528

## Noticias

- **Pobladores de Espinar bloquean acceso a minera Xtrata Tintaya (Cusco).** Campesinos de la provincia de Espinar bloquean desde la madrugada de ayer la carretera hacia Arequipa, e impiden, además, el paso hacia Cusco y Puno. También han cerrado la vía de acceso a la mina de la empresa Xtrata Tintaya. Con estas medidas radicalizan el paro que ya lleva cinco días en protesta en contra de la continuación del proyecto de construcción de la hidroeléctrica Majes-Sihuas II, en Arequipa. Los pobladores de Espinar consideran que dicha obra agravará la escasez de agua que sufren (una hora de suministro al día), pues desviará hacia Arequipa el caudal del río Apurímac. "El compromiso fue suspender el proyecto hasta que estén listos los estudios que garanticen que no seremos afectados", reclamó ayer Lorenzo Ccapa, dirigente del Frente de Defensa de Espinar. Se refiere a dos estudios ordenados por un fallo judicial: uno de impacto ambiental y otro de balance hídrico (que asegura que no se desabastecerá a la población). Por su parte, el presidente regional Hugo González ha pedido al Poder Judicial que resuelva lo que considera una imprecisión en su fallo. También ha solicitado a la Presidencia del Consejo de Ministros que retome el diálogo con Espinar. "Quisiéramos que con el diálogo se evite enfrentamientos. Aún no hemos recibido una orden para el desalojo de la vía", dijo el jefe policial de Cusco, general PNP César Fourmet, tras informar que en la zona hay calma, pero también se respira tensión (*La República, El Comercio, Perú 21, La Primera Lima, La Primera Cusco, 13/11/09*).
- **Sostienen que hay agua para Majes Siguan II (Cusco).** El jefe del proyecto Majes Siguan II de PROINVERSIÓN, Carlos Pagador, afirmó que el abastecimiento de agua para el proyecto y para los poblados aledaños -sobre todo los de Espinar- está garantizado, descartando que haya problemas luego de la ejecución de Majes II. "Hay suficiente agua para Espinar, lo que falta es infraestructura; la escasez se presenta porque no hay represas. Con Majes II podrá abastecerse tanto a Espinar como a Majes", comentó, al conocerse el estudio de balance hídrico. Dijo que esta situación se explicó al alcalde de Espinar y a 9 comunidades de la cuenca del río Apurímac, pero que el tema se está politizando (*Correo Arequipa, 13/11/09*).
- **Acusan a PROINVERSIÓN de ser responsable de huelga (Cusco).** El presidente regional Hugo Gonzales Sayán, respaldó la huelga indefinida que acatan por los pobladores de Espinar en contra de la continuidad del proyecto Majes Siguan II y culpó a la directora ejecutiva de PROINVERSIÓN Cayetana Aljovín de provocar a la población espinareense. Gonzales Sayán, asimismo, acusó a los cinco congresistas de la región Cusco de tener una actitud inconsecuente con los intereses de la región (*La Primera Cusco, 13/11/09*).
- **Acatan paro en Abancay (Apurímac).** Por segundo día, la población de Abancay se enfrentó a la policía que evitó la toma del local del gobierno regional. Los manifestantes reclaman mayor presupuesto para la provincia Abancay, pues, afirman, el gobierno regional estaría

favoreciendo a los pobladores de Andahuaylas. La turba es encabezada por dirigentes de diversas agrupaciones políticas (*El Comercio, Perú 21, La Primera Lima, 13/11/09*).

- **Zozobra por vacancia en mando regional (Moquegua).** Pese a que el Frente de Defensa de los Intereses del Pueblo de Moquegua, liderado por Zenón Cueva, había organizado una movilización para instalar oficialmente a Pastor Dávila como presidente en funciones del gobierno regional, frente a la vacancia de Jaime Rodríguez, esta no se realizó. La suspensión de la medida fue para evitar un mayor enfrentamiento, debido a la presencia de más de 100 personas en el interior y exterior de la sede del gobierno regional, quienes expresaron su abierto respaldo a Rodríguez. En tanto, Rodríguez denunció a los 4 consejeros que dictaron su destitución el lunes, tras la difusión de audios que revelan supuestos actos de corrupción. La denuncia es por presunto delito de abuso de autoridad, contra los consejeros Hitler Vizcarra, Gloria Montaña, Jorge Chávez y el propio Pastor Dávila (*La República, El Comercio, Perú 21, 13/11/09*).
- **Pobladores exigen planta de tratamiento (Arequipa).** Cientos de pobladores del distrito de La Joya tomaron la carretera Panamericana Sur por algunas horas para exigir a las autoridades la construcción de una planta de tratamiento de aguas residuales (*Perú 21, Correo Arequipa, 13/11/09*).
- **Retiran pedido de disolución de AIDSESP (Lima).** El presidente del Consejo de Ministros, Javier Velásquez, anunció que ha entregado al ministerio de Agricultura un oficio por el cual el gobierno deja sin efecto cualquier pedido de disolución de la Asociación Interétnica de Desarrollo de la Selva Peruana (AIDSESP). Sostuvo que la decisión apunta a allanar el camino de la Mesa Nacional de Diálogo con las comunidades amazónicas (*La Primera Lima, 13/11/09*).
- **Rechazan a minera Newmont (Tacna).** Los pobladores del distrito de Ticaco en una asamblea comunal ratificaron su rechazo al ingreso de la minera Newmont. La reunión buscó conocer la posición de la población sobre la instalación de la minera y recordar sus derechos ciudadanos. El congresista Juvenal Ordóñez, quien participó de la asamblea, se comprometió a mediar entre el gobierno central y la población para exigir que el Ministerio de Energía y Minas muestre el expediente de la minera donde pide autorización para operaciones de exploración y explotación en Ticaco (*La Primera Lima, La Primera Chimbote, 13/11/09*).
- **Trabajadores acatan paralización (Huánuco).** Los días 17 y 18 de noviembre, el Sindicato de Trabajadores Administrativos de la Universidad Nacional Daniel Alcides Carrión, acatará un paro de 48 horas con la finalidad de exigir al Gobierno Central y al Congreso el incremento de remuneraciones. "Un total de 80 trabajadores viajarán a Lima para unir esfuerzos, solo así lograremos que este gobierno insensible atienda nuestro petitorio y deje de marginarnos", expresó el secretario general, Eliseo León (*Correo Huánuco, 13/11/09*).
- **Procede vacancia de Alcalde de Calca (Cusco).** El dirigente del Frente de Defensa de los Intereses de Calca, Vidal Rucabado, presentó ante el Jurado Nacional de Elecciones (JNE) los documentos probatorios de la solicitud de vacancia contra el alcalde de la municipalidad provincial de Calca, Ciriaco Condori, y de sus regidores, quienes también se encuentran acusados de cometer actos de corrupción. (*La Primera Cusco, 13/11/09*).
- **Catedráticos protestan en el Congreso (Lima).** Miles de catedráticos y estudiantes universitarios marcharon el día de ayer por las principales avenidas del Centro de Lima y llegaron hasta el Congreso exigiendo al Ejecutivo que cumpla con otorgar un mayor presupuesto para las universidades públicas y que haga realidad la homologación de los sueldos de los docentes universitarios con los magistrados del Poder Judicial. Aunque no lograron reunirse con el titular de la cartera de Economía, Luis Carranza, fueron recibidos por

el viceministro José Arista y el director de Presupuesto Juan Muñoz, quienes les informaron que trabajan para atender sus reclamos (*Correo Piura, 13/11/09*).

- **Se inició mesa de dialogo con comuneros de Ocuvi (Tacna).** El día de hoy se instala una mesa de diálogo en el campamento minero de la empresa Arasi SAC, en el distrito puneño de Ocuvi (Lampa), en la que se discutirán las demandas de los pobladores. La comunidad de Ocuvi tomó las vías de acceso a la minera desde inicios de semana, cuando se cumplió el plazo que había otorgado a la empresa para que cumpla con los acuerdos de un convenio marco firmado por ambas partes. Para la reunión de hoy fueron convocadas autoridades del gobierno regional, congresistas representantes de Puno y la Defensoría del Pueblo (*La Primera Chimbote, 13/11/09*).

### Normas legales de interés

No se registran.